

Gaceta de Mallorca  
Sociedad anónima

Se advierte á los señores accionistas que el plazo para el cobro del cuarto dividendo pasivo en el domicilio social (Conquistador, 25) expirará el día 31 del próximo mes de Mayo.

El cobro se efectúa todos los días laborables de 8 á 12 de la mañana y de 4 á 7 de la tarde.

EN PAZ (1)

Antes de la hora en que los padres de familia acostumbran retirarse á sus casas, el frío había dejado solitarias las calles, por las que sólo discurrían algunos de esos pobres de la noche, que sin techo en que guarecerse, siempre les parece temprano para irse á dormir, y los que esperan la retirada de los jugadores gananciosos conociendo que la abundancia suele acompañar á la generosidad.

Uno de esos pobres, de barba blanca y figura angulosa, con ropilla de verano adelgazada y acuchillada por el uso y el tiempo, apoyado en la columna de un farol, encogido todo lo que permitía la flexibilidad del espinazo, esperaba con las manos en los bolsillos que pasase la Providencia, no sólo á remediar sus necesidades, sino á decirle en dónde había de dormir, puesto que aquel día los alguaciles le habían arrojado á la calle juntamente con su compañero Alejo, desahuciándole del sótano con humedad y obscuridades de cueva que los cobijaba.

El pobre Ambrosio, que así se llamaba el protagonista de esta narración, tititaba, casi al grado del hipo, haciendo humo por la boca y nariz y hablando sólo por la fuerza de la convicción y para regularizar el temblor del labio befo.

—Este maldito farol no da calor. ¡Si pudiese trepar y meterme en la internal! El frío horrible me ha quitado hasta la gana de comer, y hace cuarenta horas que no he comido: el frío hiela hasta el hambre. Me bastaría el abrigo de una sábana, de una cortinilla de balcón, de un pañuelo de telaraña, para contener el aliento que se escapa con el calor de dentro. ¡Si tuviese una manta: daría por una manta el brazo derecho! Esta noche me moriré helado sin remedio; Alejo no se helará, porque tiene una manta. No me queda más remedio que esperar el sol ceniciento de mañana.

En aquel instante pasaron dos embrozados.

—Señoritos, hace cuarenta horas que no he comido, y el médico de la casa de socorro me dice, cada vez que me llevan, que necesito buen alimento.

—¿Qué padece V?

—Anemia, señor, anemia.

Uno de los embrozados sacó del embozo un pan grande. Ambrosio no tuvo valor de sacar las manos de los bolsillos.

—Hágame V. el favor de ponerlo aquí en el suelo, y, gracias, muchas gracias, señor.

—Agradézcasele usted á San Vicente de Paul, y retirese usted, que hace mucho frío.

(1) Prohibida la reproducción.

—Mucho, mucho. Los hermanos de San Vicente continuaron su camino; Ambrosio monólogo, el delirio del frío, más horrible que el de la calentura.

—¿De qué me sirve el pan sin apetito? ¡Si me hubiesen dejado un tizón, unas ascuas, una hoguera que me chamuscase las cejas! Me ahuecaría el cuerpo, me tocaría por delante y por la espalda, sentiría la delicia de calentarse los pies, aquel consuelo de las calenturas que cogí en los pantanos, cuando me entaban después del frío, y aquel sudor: ¡qué gozo! Me llevarían al hospital y me arroparían las Madres. Si viviese mi madre, no tendría frío. ¡Madre mía, qué frío tengo! Mientras vivió pude tener hambre; pero el hambre es hasta alegre y no quita el apetito, y ahora, pensando en mi madre, ni aun puedo llorar, porque el frío hiela en el corazón las lágrimas.

Así que amanecía, me voy al hospital, y le diré á Sor Concepción: «aquí está Ambrosio otra vez, para no irse más; pero quite-ro la misma cama núm. 99, y que usted me cuide y me arrope», y tendré cama de emperador y madrecita de pobre. Así que amanezca me voy al hospital, á mi casa; apoyado en la pared podré llegar; pero ¡son tan largas estas noches sin luna! ¡Qué días aquellos días largos, con un sol que tuesta las mieses, y el vino que hace llegar el calor á donde no penetra el sol! Si pudiese segar, chorreándome el sudor, ó bañar, en medio de la plaza, con las mozas de la vendimia, con aquellas mozas bailadoras... ¡Bah, todas son viejas, como yo! ¡Jesús que frío!

Por el fondo apareció Alejo, envuelto el garabato de su persona en una manta, llena de paréntesis y otros signos ortográficos en hueco; pero las arrugas tapan las cuchilladas. Con aire marcial de contoso, iba en busca de su compañero de domicilio, cuando tenían domicilio; amigos de la infancia y consocios en el no pagar al casero, monstruo que llamaba casa á una espelunca llena de bichos de los de debajo de la tierra.

—Ambrosio! ¿quién te ha dado esos dos panes?

—Si no hay más que uno.

—Porque te habrás comido el otro.

—No tengo apetito.

—¡Pues no estás bueno: ayer no comimos, por el maldito asunto de la casa! No comprendo que no tengas gana; á mí me flaquean las piernas y la vista. Esta noche me moriré de hambre; ya empiezo á ver visiones.

—No tengo más que frío, mucho frío.

—Pues yo te cambiaría el frío por el hambre, y en paz.

Alejo se inclinó cuanto pudo para mirar de cerca el pan, y le pareció sentir el olorillo de pan tierno. Ambrosio también se encorvó para ver mejor la manta, y sintió el calor sobrante que se desprendía. Alejo se incorporó con resolución.

—¿Quieres que hagamos un buen negocio para los dos?

—¿Qué negocio?

—Te cambio la manta por el pan, y en paz.

—Hecho, hecho, exclamó Ambrosio con un temblor de alegría, que le hizo sacar las manos de los bolsillos.

Con agilidad de mono viejo se deslió de la manta, que arrojó so-

bre Ambrosio, y se apoderó del pan, repitiendo:

—En paz, en paz. Me voy: buenas noches, Ambrosio. Mañana, en el soleador de los lavaderos.

—Buenas noches. Anda, anda.

Los dos tenían prisa de separarse, por temor de que el otro quisiese deshacer el negocio, y se apartaron murmurando.

Alejo decía entre dientes al alejarse:

—¡Pobre Ambrosio! esta noche se morirá de necesidad!

El otro murmuraba:

—¡Pobre Alejo! esta noche se morirá de frío!

Ambrosio procuró liarse la manta con todo el arte, para aprovecharla en cubrir la mayor parte posible de la persona, que dejó resbalar por la columna hasta quedar sentado en el suelo con las rodillas en la barba, hundiendo la cara en el embozo para aumentar la calefacción con el humo del aliento.

—¡Jesús, qué gusto!

Quedó un rato hasta sin pensar, en la embriaguez del calor gradual que le reanimaba toda la máquina, con la delicia de volver á la vida empezando por calentarse los pies. La reacción impulsó de nuevo el curso de las ideas.

—Siento la sangre en las sienes, y empieza á picarme el cuerpo; no necesito ir al hospital: la independencia es la alegría, y el sol ebrase-ro de los pobres. Apoyado en la pared, á trechos, podré ir pidiendo limosna, y buscaremos casa, y pasará el invierno, y en el verano se me fortalecerán las piernas: hasta me parece que me vuelve el apetito, ahora que no tengo pan.

—¡Si volviessen aquellos señores de San Vicente de Paul! Pero si no tengo gana; es una pena en la boca del estómago, que me oprime el aliento, y creo que se me quitaría comiendo algo. Pan no: es muy seco, y no podría tragarlo. Mejor comería unos garbanzos. Tampoco: un chorizo picante ó una sardina y un vaso de vino; vino sí, porque tengo mucha sed, una sed como si todo se me secase dentro.

Hizo un movimiento de hombros como para ahuecar la manta, y permaneció inmóvil largo rato. De repente, con un esfuerzo supremo se levantó sobre una rodilla, apoyando el hombro en la columna del farol, agotadas las fuerzas.

—Vámonos, vámonos de aquí: tengo miedo; creo que se ha apagado el farol: ¡nadie, nadie!

Al intentar otro esfuerzo, cayó, mal embozado en la manta, al pie de la columna.

A la mañana siguiente, la policía madrugadora recogió el cadáver de Ambrosio, que había muerto de inanición, nombre pudoroso que dan la ciencia y la estadística á la muerte por hambre.

Otra pareja de guardias municipales había encontrado, al pie de una pared ruínosa, sentado y sonriente, con un mendrugo de pan en cada mano, el cuerpo de Alejo, helado, según los médicos de la casa de socorro.

Los amigos Alejo y Ambrosio, muy contentos del cambio que habían hecho del frío por el hambre hasta el punto de considerar que habían quedado en paz, no habían hecho más negocio que cambiar la clase de muerte, y en paz también.

ANTONIO FRATES.

Alemania en  
Jerusalén

Berlin.—La opinión comenta con júbilo las noticias que se reciben de Jerusalén, dando cuenta de las solemnes ceremonias presididas por el príncipe Eitel Federico y su esposa.

Entre dichas ceremonias han sido las más importante, como es sabido, la inauguración del Hospital alemán en el Monte de las Olivas y la apertura del templo católico de Nuestra Señora de Sion; actos presenciados por más de 1.000 peregrinos, llegados á Jerusalén desde Alemania, Austria y Suiza.

El templo de referencia, cuya primera piedra puso el Kaiser hace trece años, durante su visita á Palestina, es de estilo románico. El terreno en que se eleva el edificio fué donado por el Emperador Guillermo á sus súbditos católicos en Tierra Santa.

En la fachada de la parte destinada á convento hay un detalle que recuerda otro de la Catedral de Metz.

Así como en el pórtico de la misma aparece, bajo los rasgos de un apóstol, la figura del Kaiser, el escultor Wolff de Berlin, ha representado en las dos estatuas colosales que flanquean la puerta de entrada, vistiéndolas con la indumentaria de personajes de la Edad Media, al soberano alemán y su agusta consorte.

Este detalle escultórico, así como el envío de dos individuos de la familia imperial á las ceremonias de Jerusalén parece indicar no solo el propósito del Kaiser respecto á ejercer el alto patronato de las instituciones inauguradas, sino algo más trascendental: la firme decisión del Emperador Guillermo de continuar la política inaugurada hace trece años respecto á Oriente; política alemana que, como nadie ignora, tiene á recoger el protectorado de los intereses católicos en dicha parte del mundo, que la moda del anticlericalismo hizo abandonar á Francia, é implantar dicha protección al mismo tiempo en el terreno comercial.

DE NUEVA YORK

EL CONFLICTO DE LA CARNE

Según telegrama de Nueva York, el movimiento popular suscitado en los Estados Unidos contra el acaparamiento de la carne, que en los primeros momentos tuvo caracteres de boycottage contra las carnicerías, ha provocado en los últimos días violentísimas escenas en todos los barrios de Nueva York, y especialmente en los distritos pobres.

Innumerables mujeres, exasperadas por la creciente carestía de la carne, se dedican á pinchar traidoramente á los dueños de carnicerías con las agujas de sus sombreros, y á verter parafina sobre los artículos que se exponen en tales tiendas, de las cuales han sido ya cerradas 400.

El movimiento se extiende, hasta el punto que los ataques á las carnicerías son ya hechos comunes y corrientes.

Se calcula en 800.000 los neoyorquinos que han renunciado á comer carne.

Se formaron nutridísimos grupos de mujeres furiosas en East-Side y en los barrios de Harlem y Williamsburg;

gesticulaban amenazadoras delante de las casas expendedoras de tales artículos alimenticios, y todo el que pretendía entrar á comprar en ellas era maltratado.

Una pobre señora, que adquirió un pollo para su hijo enfermo, fué golpeada, y el pollo pisoteado por las revoltosas.

Un carnicero vió su tienda invadida por varias mujeres, que llevaban bidones de parafina para rociar las carnes; intentó ahuyentarlas con un látigo y se llevó una descomunal paliza.

Los hechos de esta índole han obligado á disponer la prisión de cualquier persona en quien se advierta el menor intento agresivo.

Pero el furor popular crece, porque todo el mundo sabe que los carniceros importan de Australia y Nueva Zelanda cantidades enormes de carne, que revenden con un beneficio de 100 á 300 por 100.

El trust de proveedores de carne de vaca explica, por su parte, la carestía, diciendo que mientras ha habido en los Estados Unidos una disminución de cinco millones de cabezas de ganado ha aumentado en 12 millones la población de habitantes.

MARRUECOS

EL COMERCIO ESPAÑOL

Lo que dice Paraiso

El Sr. Paraiso, que ha estado recientemente en Africa, ha dado en el Casino Mercantil de Zaragoza una conferencia sobre nuestras relaciones comerciales con Marruecos.

Hizo resaltar el contraste que ofrecen la inercia de España y la actividad que desarrollan Francia, Inglaterra y Alemania.

Elogió el gran movimiento comercial de Tánger, enumeró luego los artículos que pueden llevarse á Africa, pero advirtiendo que en la mayoría de

ellos es imposible competir con el extranjero.

Además, el comercio está en gran parte aca parado por los hebreos.

En la industria todo está por hacer: el mercado de España puede dirigirse hacia allá.

Ocupóse el orador del carácter de los moros, de los zocos, de la forma en que se ultiman los contratos y de la subida del valor de la moneda española, circunstancia que favorece nuestro comercio.

España tiene gran porvenir en Africa, por razón de la riqueza minera y la producción agrícola.

Con respecto á Tetuan, lamentó el abandono en que se encuentra su fértil vega y lo mismo los servicios higiénicos.

El comercio de Tetuan no llegó á la cifra de 1.800.000 pesetas, correspondiendo de ellas á España solamente 19.000.

Este hecho se deriva de que los españoles van á Marruecos con las malas repletas de proyectos y los bolsillos vacíos, y los extranjeros al revés.

Por último, trató extensamente del problema práctico para la penetración mercantil de España en Marruecos, y terminó haciendo una notable exposición de los medios de alcanzarla.

Entiende que en cada población importante de Marruecos España podría establecer 40 pequeñas industrias, fundándolas con capital adquirido por suscripción nacional.

Para realizarla expuso su opinión de que bastaba que el Estado garantizase el 5 por 100; pues el resto lo garantizarían las mismas industrias.

El dinero que se necesitara al principio lo podría dar el ministerio de Estado de las 500.000 pesetas de que dispone, bastando únicamente 100.000 pesetas.

Leyó una carta del señor Canalejas expresando su conformidad con la idea de Paraiso, pero con mayor capital y siempre por suscripción pública.

INFORMACION

La educación del soldado

Real orden importante

Por el ministerio de la Guerra se ha dictado una importante Real orden, cuyas principales disposiciones son las siguientes:

«La educación moral del soldado requiere rodear la vida militar de un ambiente patriótico y de sentimientos elevados; para lograrlo, todos los cuerpos del ejército harán ostensibles en el más breve plazo, (por medio de fotografías, lápidas, carteles, cuadros de honor, etc., profusamente repartidos en las diversas unidades de que constan, los sacrificios y actos de heroísmo que figuren en su historia y los nombres de que, al realizarlos, merecieron pasar á la posteridad.

En la instrucción teórica, se dedicará parte del tiempo á la lectura de libros patrióticos y militares y á ligeras explicaciones de algunos puntos de la historia del ejército y del cuerpo, completándose esta labor educativa por medio de conferencias periódicas, á cargo de oficiales que designarán los primeros jefes, en las que, además de tratarse los puntos anteriores, se evidencien las ventajas que á los pueblos reportan los institutos armados. Duran-

te la enseñanza de los reclutas, estas conferencias serán preparatorias para el acto de la jura de banderas, y se darán por jefes y oficiales de la guarnición, alternando los de las diferentes armas y cuerpos, á todos los reclutas reunidos en locales adecuados.

Con objeto de que las clases de tropa tengan la aptitud necesaria para secundar á los oficiales en el desempeño de este cometido, se darán en las Academias regiminales conferencias encaminadas á tal fin. Anualmente se celebrarán certámenes entre las clases é individuos de tropa desarrollándose por los que á ellos concurren, temas dirigidos á mantener en la mayor altura su espíritu militar.

En las localidades donde existan museos militares, serán visitados por las unidades orgánicas conducidas por sus oficiales de semana, quienes darán las explicaciones convenientes al mejor éxito de estas enseñanzas. En cada día de instrucción teórica, se dividirá el tiempo á ella dedicado, en pequeños períodos, en los que se tratarán materias de distinta índole, con objeto de que, con el menor cansancio posible de los discípulos, queden las ideas mejor grabadas en su memoria, huyendo de fatigar la imaginación del soldado con

(244)

sino un enorme perro, el alano Luzbel, que se había hecho amigo suyo por la concomitancia con el obispo.

¡Vaya, vaya, con las fiestas que tiene ese camello! dijo para sí el alarife Sisnando: no vales tu ni tu amo el susto que me has dado. Anda, anda á casa, que para guardian de convento, no das pruebas de muy edificante conducta á quien en tales horas por aquí te vea.

Por obra rechazarle quería, como de palabra le despachaba, cuando reparó en un pergamino enrollado que el perro en la boca tenía y con el cual al parecer le convidaba. Hizole entonces mil caricias el arquitecto, pasándole la mano por el lomo, llamándole afectuosamente por su nombre, y sin mucha dificultad pudo arrancarle la presa. Pareciéndole cosa que algún importante misterio encerraba, por haber tenido los sellos del pergamino, guardó solo en el ropón y prosiguió el camino de su casa, que caía cerca de la puerta Fagaria. Hallábase á la sazón el mae-se Sisnando en un gran descampado

(244)

(245)

que se extendía desde la fachada de la catedral á las calles inmediatas, y como viese que el alano le seguía, dándole á entender acaso que si por deferencia á su amistad le había dejado ver el mensaje, no podía abandonarlo; no se pagó de tanta cortesía y lealtad, y le despachó, primero con buenos modos, y luego á puntapiés, y cuando le vió subir la cuesta cabizbajo y tal vez arrepenido de su generosidad, con tal ingratitude correspondida, el maestro de obras apresuró el paso y llegó á su casa ansioso por saber cuyo fuese aquel pergamino que guardado traía.

Abrióle la puerta uno de los aprendices que le servían, mozo listo y tan suelto de piernas como de lengua, al cual le faltó el tiempo para referirle menudamente lo que el lector ha visto en boca de Gundesindo Gelmirez. La relación del aprendizaje fué un nuevo acicate para la curiosidad del maestro.

—¿Has venido á casa en seguida? le preguntó este.

—Si, señor; menos un poco que con mi compañero me he detenido en casa de Mingo, el tabernero...

(245)

(248)

nes has de darme... no te arriendo la ganancia; pues desde ahora te anuncio que tienes que recorrer toda la comarca y todas las categorías: desde el noble hasta al villano, desde el cardenal hasta el monje.

—¿Y qué recado, ó qué dos palabras son esas, señor maestro?

—Ave María.

—¿Nada más que Ave María? Pues entonces van á creer que les pido limosna.

—¿Qué mal os vendrá á ti y á Mingo, el tabernero, si recoges algún sueldo?

—Con que de parte de maese Sisnando, que... Ave María.

—Justamente.

—¿Y si los grandes señores no quieren recibirme, digo las palabras á sus pajes, ó escuderos?

—Guárdate bien de ello. Si los nobles, cardenales, ó canónigos saben que vas de parte mía, verás como ninguno te hace esperar mucho tiempo.

—¿Y qué significa eso, maestra?

—Eso significa que si haces otra

(241)

—Todo sea por Dios, exclamó el prelado con abatimiento. ¡Ab! no sabes, Gundesindo, y eso que nadie tiene obligación de saberlo mas que tu, no sabes cuántos enemigos tengo en la ciudad, en esta misma casa; y si á su poder llega, esa carta en que el príncipe y el conde de Trava explicarán francamente sus proyectos... ¡Oh! no sabes tú, Gundesindo, los perjuicios que pueden seguirse á la causa que defendemos!

—Puede ser que Luzbel haya entrado en palacio con el pergamino. Y si está aquí dentro el raptor, cerraremos las puertas y...

—Vamos, vamos á verlo.

Dejémolos en sus pesquisas y averiguaciones, y si al lector le place tomaremos otro camino más recto del que el obispo y el gobernador inútilmente siguieron.

CAPITULO II

Que trató de grandes y temerosas aventuras

Los honrados vecinos de Compostela se recogían en aquellos tiempos con el sol; rezaban sus oraciones, cenaban

(241)

explicaciones que no le reporten utilidad positiva y que puede suplir, cuando lo necesite, con el examen de cuadros colocados en sitios visibles.

En todas estas enseñanzas se empleará con preferencia un método objetivo y de aplicación práctica, con el fin de que los buenos resultados que se vienen obteniendo en las Academias de primeras letras, en los cuerpos se encaminen a la finalidad de formar buenos ciudadanos y soldados.

Cuando el grado de instrucción lo permita se dispondrán marchas, tanto de día como de noche, condicionándose y comiendo el rancho en aquellas fuera del cuartel, cuando el tiempo lo permita; las primeras se harán tres veces al mes y una segunda. Simultáneamente se organizarán en las guarniciones en que sea posible, y dos días al mes, por lo menos, columnas mixtas que desarrollen diferentes su-puestos tácticos, en cuyo mando alternarán todos los jefes de la guarnición.

Se organizarán maniobras de brigada y división con sus elementos orgánicos donde sea posible y cuando las fuerzas que se puedan reunir no consenten que se realicen estas prácticas se llevarán a cabo en cuadro solamente.

El Estado Mayor Central dictará cada año instrucciones referentes a la forma de desarrollar las escuelas prácticas, en las que tendrá aplicación todo lo aprendido anteriormente, como se disponía en la real orden de 4 de marzo. Los capitanes generales y gobernadores militares de Ceuta y Melilla organizarán un curso de equitación al que asistirán cuantos jefes y oficiales de las diversas armas lo deseen, recibiendo las oportunas lecciones de los profesores de esta especialidad en los cuerpos montados, quienes alternarán para este servicio en todos los cuerpos y unidades. Se llevará a cada soldado una libreta en la que se anotará cuanto se refiera a sus progresos en la instrucción. En lo sucesivo será obligatorio acompañar copia de la libreta a las instancias solicitando toda clase de destinos civiles.

### La novillada de mañana

Mañana por la tarde; a las cuatro, se celebrará una novillada en nuestro circo taurino. Se lidiarán cuatro novillos de la ganadería de don José Casanovas (antes Flores), los cuales serán picados, banderilleados y muertos a estoque por las siguientes cuadrillas: **Matadores**.—Andrés Nebot *Esparteret*, y Daniel Company *Mesitito*. **Picadores**.—Antonio Sevillano, Leopoldo Alcina, Panero, y un reserva. **Banderilleros**.—Domingo Pons *Chatillo*; Francisco Alfonso, *Redondillo*; José Sotoca y Gregorio Díaz, *Tanguerito*, y un puntillero.

Regirán los siguientes precios: Entrada general de Sombra, 150 pesetas.—Id. medias 0'60 id.—Entrada general de Sol, 1 peseta.—Id. media, 0'60 id.

## Ayuntamiento

### Sesion extraordinaria

A las doce y cuarto reunióse ayer, en sesión extraordinaria, el Ayuntamiento de esta ciudad.

Ocupa la presidencia el Alcalde accidental, Sr. Sampol y Ripoll. Asisten los concejales Sres. Forteza y Rey, Planas, Oliver, Servera, Mas, Ferrer de Sant Jordi, Sabater, Cortés, Carbonell, Mancebo, Puigdorffia, Pérez, Horrach, Rover, Obrador, Calafell, Ramis, Sampol y Vidal y Llabrés. Se da cuenta del objeto de la reunión, que es recomendar telegráficamente la tramitación de los asuntos que está gestionando en Madrid la Comisión municipal palmesana.

El señor *Sampol y Ripoll* hace uso de la palabra. Dice que, como ya saben los concejales, se encuentra en Madrid una comisión de este Ayuntamiento, comisión que está realizando activísimas gestiones encaminadas al logro de las aspiraciones de Palma. La tramitación de los asuntos cuya solución gestiona la comisión, parece que está en un período de calma. Por esto—añade,—me he decidido a convocar al Ayuntamiento a sesión extraordinaria para que se dirigiese telegráficamente al Gobierno en súplica de una pronta y favorable solución en los asuntos de referencia.

La proposición del señor Alcalde es aprobada por unanimidad, acordándose dirigir despachos telegráficos al jefe del Gobierno y al Ministro de la Guerra en tal sentido.

El señor *Sampol y Vidal* indica la conveniencia de telegrafiar igualmente a los señores Maura, Weyler, Conde de Sallet y Roselló en súplica de que se dignen incluir por la inmediata solución de dichos asuntos.

Así se acuerda. Y se da por terminado el acto.

Hé aquí el texto de los telegramas expedidos, **Alcalde Palma Mallorca a Presidente Consejo Ministros:**

Ayuntamiento en sesión extraordinaria celebrada este momento acuerda suplicar Vuecencia interponga valiosa influencia favor intereses esta ciudad recomendando pronta resolución reclamaciones pendientes sobre propiedad rebelin Hornabeque cedido en 1903 a Palma ahora reclamado por Ramo Guerra.

Cumpliendo acuerdo unánime telegrama Vuecencia encareciéndole importancia para ciudad tan justa reclamación.—José Sampol Ripoll.

**Alcalde Palma de Mallorca a Ministro Guerra.**

Ayuntamiento reunido sesión extraordinaria acuerda unanimidad rogar V. E. favorable pronta resolución en favor derechos establecidas sobre propiedad Rebelin Hornabeque.

Cumplo acuerdo suplicando tan justa resolución.—José Sampol Ripoll.

**Luis Alemany—Hotel Inglés.** Reunido Ayuntamiento sesión extraordinaria acaba acordar unanimidad dirigir telegramas Presidente ministros, ministro Guerra, Maura, Weyler, Roselló, Sallet interesando favorables resoluciones sobre Hornabeque.—José Sampol Ripoll.

El telegrama dirigido a los señores Maura, Roselló, Weyler y Sallet dice así:

Ayuntamiento sesión extraordinaria acuerda agradecer vuecencia gestiones pro interés ciu-

dad rogándole interponga su valiosa influencia en favor reclamaciones Comisión este Ayuntamiento, especialmente asunto Hornabeque.—José Sampol y Ripoll.

### Circular sobre elecciones

El presidente de la Junta Central del Censo electoral ha dirigido a los presidentes de las provinciales la siguiente circular:

«Publicado en la Gaceta de Madrid» correspondiente al viernes 15 del corriente mes, el real decreto convocando elecciones generales de diputados a Cortes, la Junta Municipal del Censo, en cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 37 de la ley electoral, deberá elegir el próximo jueves 21 para cada una de las mesas municipales de las secciones en que el término municipal está dividido, dos adjuntos y dos suplentes de los mismos, a todos los cuales ha concedido la regla segunda de la real orden de 13 de abril de 1909 un plazo de tres días, para alegar ante dicha Junta Municipal la causa legítima que les impida la aceptación del cargo, a fin de que aquellas aprecien ó no su fundamento, atendiendo a la pública notoriedad y a pruebas que aduzcan los interesados, según así lo ha fijado y concretado esta Junta Central en su circular de 13 de noviembre del año último, al restablecer el verdadero alcance de anteriores disposiciones aclaratorias de la ley, equivocadamente interpretada.

La misma real orden de 13 de abril determina, que si dentro del repetido plazo no se comunica la no aceptación de los cargos, se entenderán estos aceptados, quedando por tanto los designados, sujetos a la responsabilidad que establece el art. 62 de la ley y como es evidente que este requiere y se inspira en un amplio criterio de publicidad, tanto de los locales donde las operaciones electorales han de verificarse como de los individuos que integran los organismos por la misma creados y que en dichas operaciones debe intervenir la Junta Central del Censo, ha acordado, que inmediatamente de transcurrido el plazo de tres días posteriores al de la designación de adjuntos y sus suplentes, las municipales lo efectúen bajo su más estrecha responsabilidad».

### La "Semana deportiva," Los Juegos florales

El presidente de la Asociación de la Prensa de Baleares, don Felipe Guasp, ha recibido una comunicación del Ilmo. Sr. Obispo ofreciendo, para los Juegos florales que organiza aquella sociedad, la Viola de oro y plata, uno de los tres premios ordinarios. Se destina a la mejor poesía de asunto religioso ó moral.

### Cobro de intereses

Venciendo el 15 de Mayo próximo el primer trimestre de intereses de la Deuda Amortizable al 5 por 100 correspondiente al cupón 36 de los títulos definitivos de las emisiones de 1900, 1902 y 1906 y los títulos de la expresada deuda y emisiones amortizadas en el sorteo verificado el día 15 del actual, por la Dirección general se ha dispuesto que desde el día 1.º de Mayo próximo se reciban por esta Delegación de Hacienda sin limitación de tiempo el referido cupón y los títulos amortizados en la citada deuda y vencimiento, observándose para la presentación de facturas las mismas reglas establecidas en anteriores vencimientos y teniendo en cuenta respecto a los títulos amortizados que

deberán presentarse endosados en la siguiente forma: «A la Dirección general de la Deuda y Clases pasivas para su reembolso,—fecha y firma del presentador», debiendo llevar unidos dichos valores los cupones siguientes al del trimestre que se amorticen.

### En el «Círculo de Obreros Católicos»

El Presidente del Círculo de Obreros Católicos, D. Antonio Mas, nos ha invitado a la velada teatral que se celebrará mañana domingo, a las ocho y media de la noche, conforme al siguiente programa:

- 1.º La chistosa comedia titulada *Huevos pasados por agua*.
- 2.º Estreno de la celebrada comedia en catalán cuyo título es *Cápsulas Mauser*.
- 3.º La aplaudida zarzuela *Lo Allojal*.

### Naufragio en Pollensa Un ahogado

Días atrás, ocurrió en aguas de Pollensa el siguiente naufragio: Al salir del punto llamado *Es barquerets* la embarcación *Ligno*, una fuerte racha de viento la hizo zozobrar, cayendo al agua los tripulantes que iban en ella y que se llaman Bartolomé Bosch Rebassa, Jaime Palmer Crespi, Pedro Torrens Martorell y José Font Casanova. Los tres primeros aguantáronse en la superficie del agua hasta que los recogió el patrón Juan Pons Vives (a *Church*). El Font desapareció bajo las aguas.

### Del mar

Procedente de Huelva llegó ayer a nuestro puerto el vapor mercante español «Santa Ana.»—A las primeras horas de la tarde de ayer salió de nuestro puerto el vapor «Isleño», dirigiéndose a Ibiza y Valencia. Dicho buque se llevó la correspondencia, pasaje y variada carga.—Esta mañana ha llegado procedente de Barcelona el vapor correo «Cataluña.»

### Notas de sociedad

En el vapor correo «Isleño» salieron ayer tarde para Valencia don Pedro Capellá, don Alfonso Martín, don Mariano Rodrigo y don José Rother.

En el Restaurant de Oriente tuvo lugar anoche el anunciado banquete en honor de la distinguida artista D.ª Pilar Montaner de Sureda, con motivo del triunfo obtenido en su reciente Exposición. Asistieron al acto unos 30 comensales. Hubo brindis encomiásticos para la artista que se festejaba, brindis a los que contestó el esposo de la señora Montaner, don Juan Sureda, agradeciendo el obsequio.

### Las próximas elecciones

Bajo la presidencia de don Francisco Casanovas, reunióse anoche la Junta municipal del censo, conforme a lo ordenado por el artículo 37 de la vigente ley electoral. Asistieron a la reunión los señores Villalonga, como propietario; Quijada, como conceja; Pons, como representante de los gremios; y Beltrán, como del Centro de Pasivos. Se procedió al nombramiento de adjuntos y suplentes de las mesas

## ELECTRICIDAD y GAS INSTALACIONES

EL AGUILA, Brossa, 30.—PALMA



electorales para las próximas elecciones, labor que no pudo quedar terminada a pesar de durar la reunión más de tres horas. Los reunidos acordaron declarar la sesión permanente hasta terminados todos los nombramientos.

El comité del partido liberal ha designado para candidatos en las próximas elecciones de diputados a Cortes a don Alejandro Roselló, don Juan Valenzuela y don Valeriano Weyler Santacana, hijo del Capitán general de Cataluña.

La lucha en Ibiza promete ser muy enconada. Presentáanse dos candidatos: el liberal don Cipriano Garijo y el conservador don Luis Tur Palau.

En Menorca presentáanse igualmente dos candidatos: el general de la Armada señor Hélderger, ministerial, y el Dr. Llanzó, republicano.

Anoche se reunió la *Real Sociedad Económica Mallorquina de Amigos del País*, procediendo al nombramiento de un compromisario que, en unión de los designados por los demás del distrito de Barcelona, ha de proceder al nombramiento de un Senador; quedando designado don Pedro Sampol Roselló.

### Boletín Religioso

SANTOS DE MAÑANA Santos Fidel, capuchino y Gregorio, obispo.

*Oración de Cuarenta Horas* Empiezan en San Juan en honor del Patriarca San José: Exposición y misa a las siete; a las diez y media Misa mayor con música y sermón por el R. P. Bartolomé Ca dentey, Clérigo regular; a las doce misa rezada; al anochecer Rosario, meditación, siete Padrenuestros a San José y reserva de S. D. M.

En la Misa mayor de la Catedral Basílica predicará el R. D. Luis Palmer, Maestro de Sagradas Ceremonias.

En Santa Eulalia, a las seis de la mañana, se hará la preparación del mes de Mayo; por la tarde, después de los actos de coro, se continuará el Septenario del Santo Cristo, y por la noche se practicará también la preparación del mes de Mayo con solemnidad, continuándose los demás días a las mismas horas de la mañana y noche.

En San Jaime, fiesta de la Divina Pastora: a las diez exposición de S. D. M. y Horas menores; a las diez y media Misa mayor cantada por la R. Comunidad y sermón por el R. P. Superior de los Capuchinos, y por la tarde a las cinco se cantará la Corona de la Divina Pastora. En la Iglesia de PP. Capuchinos, por

la tarde, a las seis, previa exposición de S. D. M., y después del rezo del Santísimo Rosario, se cantará un *Trisagio popular a coros*, predicando a continuación el R. P. Superior de la Residencia; se terminará con la Bendición, Reserva y adoración de la Reliquia de San Francisco de Asis.

Todo lo que se cantará durante la función y lo que se ensayaré luego después de ella es lo que la *Junta Organizadora* ha escogido para ser cantado en la gran *Peregrinación al Monte Sión de Porreres* del día 22 del próximo Mayo.

En la Merced, a las siete y media, misa de Comunión general para los Cofrades de Nuestra Señora de las Mercedes; por la tarde a las siete Rosario, visita a Nuestra Señora y sermón por el R. P. Nicolás Paracuellos. Tanto los que asistan a los actos de la mañana como a los de la tarde podrán ganar Indulgencia plenaria, haciendo lo que prescribe el Reglamento.

En el Socorro, a las siete y media, misa de Comunión general para los Cinturados y Cofrades de Nuestra Señora de la Consolación y Correa; por la tarde, segundo día del Septenario de Nuestra Señora de los Desamparados: A las siete Rosario, sermón y ejercicio del Septenario cantado, alternando el pueblo con el coro.

En San Francisco, a las siete y media misa de Comunión general para los Terciarios; por la tarde a las seis y media tendrá lugar la reunión mensual, con exposición de S. D. M. y plática; después se impondrá el escapulario y cordón a los que previamente lo hayan solicitado y reúnan las condiciones que se exige la regla.

En la Capilla de María Reparadora, a las cinco de la tarde, la función mensual en obsequio a Nuestra Señora del Sagrado Corazón, con plática por el R. P. Francisco Salva del Oratorio. En San Felipe Neri, al anochecer se dará principio a la devoción del mes de María con plática, continuándose los otros días a las cinco de la mañana en la capilla de la Madre del Divino Amor; a las siete en la de la Inmaculada de Lourdes; y, al anochecer, en el Altar Mayor con solemnidad todos los días y con plática los jueves.

En San Jaime, fiesta de la Divina Pastora; a las diez horas menores, y a las diez y media misa solemne con sermón por el Rdo. P. Superior de los Capuchinos.

Por la tarde a las cinco se cantará la corona propia de la Divina Pastora. En San Nicolás, fiesta a San Expedito, a las diez y media misa cantada por la Rvda. Comunidad, con sermón, que dirá el Rvdo. D. José Auba.

*Visita a la Corte de María* A Ntra. Sra. de las Mercedes en la Merced.

LUNES 25 SANTOS Santos Marcos, evangelista, Filón y Agalópodes, diácono, Letanias Mayores. (I. P.)

*Oración de Cuarenta Horas* Continúan en San Juan en honor del Patriarca San José: Exposición y misa a las seis y media; a las diez y media Misa cantada; a las doce misa rezada; al anochecer Rosario, meditación, 7 Padre

(242)

en santa paz, se tendían en lecho de paja ó de plumas, según las comodidades de que podía disfrutar cada cual, y dormían hasta el alba. En invierno solían velar las viejas de cada barrio en el zaguan ó cocina más espaciosas de la vecindad, y allí, al compás de las calzagaduras que ronaban, y al rumor de los bueyes rumiadores, al amor de la lumbrera con helechos y hojarasca siempre alegremente entretenida, se hilaban sendos copos de lana, y se referían horribles cuentos de brujas y aparecidos, hasta que la queda sonaba, en cuya sazón la velada y las historias se suspendían, y hasta los más trasnachadores se retiraban a casa, de donde no volvían a salir a dos tirones.

Reinaba, pues, el mayor silencio en la ciudad un poco después de anochecido, cuando un anciano, tan corto de cuerpo como largo de manos, de fisonomía alegre y maliciosa, animada por cierto fuego de juventud ó de talento que brillaba en sus ojos garzos y atrevidos, se separaba del obispo, de vuelta de Santa María de Canogio, de-

(247)

que cuidarme... andando por esas calles y por estos contornos como un azacan, llevando recados a unas cincuenta personas cuyos nombres te diré. —¡Cincuenta recados a otras tantas personas,! No me afijo en verdad por las piernas, sino por la memoria. —Yo que conozco la falta que de ella tienes, repuso el alarife, he tenido buen cuidado de reducir tan solo a dos palabras la comisión. —Con todo, sendas dos palabras a los cincuenta componen cien palabras, y cien palabras un sermón, que así se me quedará en el majín como los que predica el obispo. —Pero yo, que no ignoro tu picara, tu perversa memoria, he dispuesto que a todos les digas una misma cosa. —¡Las dos palabras a todos? —Ni más, ni menos. —¡Diantre! ¡Pues ya veo que no he menester sudar para decorar el recado. —Para decorarlo no; pero si te has de ver con todas las personas a que

(246)

—Y allí por supuesto habrás contado... —Si, señor; tanto mi compañero como yo hemos referido todo a los parroquianos de la taberna: allí hemos sabido que los acometedores eran escuderos de don Ataulfo el Terrible. —¡De don Ataulfo! exclamó el alarife: sal, hermano, sal inmediatamente a dar parte de todo al Gobernador de la ciudad. —¡De todo! ¡Hasta de que os veo las manos teñidas con sangre? dijo el aprendiz con malicia. —¡Bribonzuelo.! ¡Demasiado sabes tú lo que has de callar! El aprendiz salió a cumplir sus deberes de buen ciudadano, informando a la autoridad de lo que había presenciado en el camino, y tornó después a casa, donde halló al maestro que se había lavado cuidadosamente la mancha de sangre. —Mañana, le dijo el arquitecto, ni tú ni yo podemos ir a las obras: yo porque voy a ponerme enfermo y a pasar dos ó tres días en cama; tú porque tienes

(243)

jándole a la puerta del palacio, y besándole, más por costumbre que por respeto, el anillo pastoral. Vestía largo ropón blanquecino con orlas de piel, y la cabeza mostrábala embutida en una especie de montera de nutria, que le tapaba las orejas y el cerviguillo. Tomó el camino de la puerta Fagarría, con mayor cuidado del que trajera, a causa de la completa oscuridad de las calles, pues entonces no había más faroles que las estrellas del cielo, cuando no estaba nublado, ni más empedrado que la viva roca de los cimientos. Al descender la eminencia en que la catedral descuellá, el buen anciano ponía sus cinco sentidos en evitar ahora un tropezón y luego un charco, un resbalón aquí y un poste acullá; cuando de repente, y no sin estremerse de pies a cabeza, vióse abrazado por un bulto. Creyó que fuese algún ladronzuelo que su buena suerte le deparaba para proseguir el viaje más aliviado de ropa y de bolsillo; pero el miedo no fué tal, que le impidiese conocer que el abrazador no era persona humana;

CONFERENCIAS TELEGRAFICAS

(Servicio especial y exclusivo del CORREO DE MALLORCA)

nuestros a San José y reserva de S. D. M.

Otras funciones
En Montesión, en el altar de la Congregación se celebrará un turno de Misas...

Visita a la Corte de María
A Ntra. Sra. de la Anunciación en el Hospital.

Sueltos y noticias

Citaciones—Por el juez de instrucción del regimiento infantería de Inca se cita al cabo José Tomás y a Miguel Gili Mir.

El juez de instrucción de esta comandancia de artillería cita a Bartolomé Ramón.

Por el oficial de la compañía de Telégrafos de la comandancia de Ingenieros de esta plaza se cita al mozo Rafael Gomila Nicolau.

El ingreso en Telégrafos.—El Director de la estación telegráfica de esta capital, nuestro distinguido amigo don Miguel Zornoza nos comunica lo siguiente...

Estudios americanistas.—La Gaceta publica la siguiente real orden de Instrucción pública: En atención a que, con el nombre de Sociedad libre de estudios americanistas...

El general Marina ha conferenciado extensamente con el Ministro de la Guerra...

También ha conferenciado con el ministro de Estado, señor García Prieto, tratando de algunos detalles de la política que España ha de seguir en el Riff.

El general Marina saldrá para Melilla, en el expreso de Andalucía, el próximo domingo.

Acudirán a la estación a despedirle muchos personalidades políticas y militares.

Viaje del Ministro de Fomento
Esta noche ha salido para Jerez el ministro de Fomento, señor Calbetón.

Su viaje, como ya telegrafiamos, tiene por objeto girar una visita de inspección al pantano de Albalcín.

El señor Calbetón propónese estar de regreso en Madrid el próximo lunes.

Conferencia
El presidente del Consejo de Ministros Sr. Canalejas ha conferenciado a última hora con el Sr. Azcárate.

La conferencia se relaciona con el próximo periodo parlamentario.

Los Sres. Mellado y Urzáiz han conferenciado con el ministro de Hacienda, Sr. Cobián.

Gestionando una recompensa
En los círculos militares se asegura que el general Marina gestiona una recompensa para el exalcalde de Zaragoza, (Sr. Iranzo).

La recompensa obedece a haber ido éste a Melilla llevando obsequios a las tropas.

Los marineros
El ministro de Hacienda, señor Cobián ha recibido gran número de telegramas de marineros de provincias.

En ellos apoyan la petición que anteaer le hizo el Sr. Castellano, relativa a los derechos arancelarios sobre el maíz.

Maura y Canalejas.—Otra conferencia
El jefe del Gobierno, que se dijo había conferenciado con el Sr. Maura, no lo hizo porque no le encontró en su domicilio.

En vista de ello, esta pasada mañana ha repetido la visita.

Desde Madrid

Política

Madrid, 23 (1 m.)

El viaje del Sr. León y Castillo—A que obedece—Gestión aplaudida
Dícese que el viaje del señor León y Castillo a esta Corte no obedece al asunto relativo a las elecciones en Canarias...

El Embajador de España en París viene a dar cuenta al Gobierno de las gestiones realizadas con el ministro de Negocios extranjeros de Francia...

Se aplaude calurosamente la gestión del señor León y Castillo, adjudicándole el éxito de que no haya estallado el conflicto que amenazaba.

Recepción diplomática
En el Ministerio de Estado ha habido recepción diplomática.

Han asistido al acto el jefe del Gobierno, señor Canalejas, acompañado del Ministro de Gracia y Justicia, señor Vallarino; el Nuncio de Su Santidad y muchas personalidades.

En la recepción, que ha resultado brillantísima, se han comentado los asuntos de actualidad diplomática.

El general Marina
El general Marina ha conferenciado extensamente con el Ministro de la Guerra...

También ha conferenciado con el ministro de Estado, señor García Prieto, tratando de algunos detalles de la política que España ha de seguir en el Riff.

El general Marina saldrá para Melilla, en el expreso de Andalucía, el próximo domingo.

Acudirán a la estación a despedirle muchos personalidades políticas y militares.

Viaje del Ministro de Fomento
Esta noche ha salido para Jerez el ministro de Fomento, señor Calbetón.

Su viaje, como ya telegrafiamos, tiene por objeto girar una visita de inspección al pantano de Albalcín.

El señor Calbetón propónese estar de regreso en Madrid el próximo lunes.

Conferencia
El presidente del Consejo de Ministros Sr. Canalejas ha conferenciado a última hora con el Sr. Azcárate.

La conferencia se relaciona con el próximo periodo parlamentario.

Los Sres. Mellado y Urzáiz han conferenciado con el ministro de Hacienda, Sr. Cobián.

Gestionando una recompensa
En los círculos militares se asegura que el general Marina gestiona una recompensa para el exalcalde de Zaragoza, (Sr. Iranzo).

La recompensa obedece a haber ido éste a Melilla llevando obsequios a las tropas.

Los marineros
El ministro de Hacienda, señor Cobián ha recibido gran número de telegramas de marineros de provincias.

En ellos apoyan la petición que anteaer le hizo el Sr. Castellano, relativa a los derechos arancelarios sobre el maíz.

Maura y Canalejas.—Otra conferencia
El jefe del Gobierno, que se dijo había conferenciado con el Sr. Maura, no lo hizo porque no le encontró en su domicilio.

El «Oranie» a flote
Melilla—El vapor francés «Oranie», que encalló hace poco tiempo, ha sido puesto a flote.

Un numeroso gentío ha contemplado la operación desde las murallas de esta plaza.

Las averías sufridas por dicho buque son insignificantes.

El «Oranie», una vez puesto a flote, ha sido remolcado hacia Mar Chica.

En breve saldrá para Oran.
Panico en un teatro—Café de «varietés».

Melilla—En el «Teatro Alcántara» ha ocurrido un hecho que pudiera haber tenido gravísimas consecuencias.

Mientras se estaba representando la obra «El Estigma», un espectador gritó ¡fuego!.

El pánico que se produjo fué grande.

Afortunadamente, pudo restablecerse la calma sin que ocurrieran desgracias personales.

En Nador se establecerá en breve un café de «varietés».

Una desgracia
Melilla—Dos tripulantes del vapor «Oranie» han sufrido una desgracia.

Mientras se dedicaba a transportar agua al buque, cayó sobre ellos el recipiente del agua, hiriendo a los tripulantes.

Uno de ellos se encuentra en grve estado.

Noticias varias

Fallecimiento
Ha fallecido el Director de la Academia de Bellas Artes, don Eufemio Martín Riesco.

Su muerte ha sido muy sentida en los círculos artísticos.

Hoy se verificará el entierro.

Visita a la Infanta Isabel
La Comisión militar que ha de ir a la Argentina ha visitado a la Infanta Isabel.

Se habló del viaje.

La Infanta se mostró muy amable con sus visitantes.

Exposición de Arte
A las seis de la tarde se ha inaugurado la Exposición de Arte organizada por la Asociación de ingenieros y arquitectos.

El acto ha resultado muy brillante.

Han asistido a él el infante don Fernando y las infantas doña Isabel y doña Teresa.

La Exposición consta de noventa y seis obras.

noche con los obreros, para que éstos secunden su actitud.

Témense mayores desórdenes.
Prensa Asociada.

Desde Barcelona

Notas extranjeras

Barcelona, 23 (3 madrugada).
De Marruecos.—Derrota de las tropas del Sultán

Tánger.—En el territorio de Hyaina se ha librado un combate entre los rebeldes y las tropas del Sultán.

La batalla fué empeñadísima. A la postre, las fuerzas imperiales quedaron derrotadas, sufriendo 14 muertos y 20 heridos.

Fallecimiento de un concertista.—En la Cámara austriaca
Lisboa.—Ha fallecido el concertista español señor Sanz.

El público de esta capital le había aplaudido en distintas ocasiones, por lo cual su muerte ha sido muy sentida.

Viena.—En la Cámara se ha discutido el empréstito de 220 millones de coronas contraído para atender a los gastos militares de 1908 a 1909.

El jefe del Gobierno ha manifestado que la importancia de estos gastos obedeció al peligro de una guerra, que no llegó a estallar por voluntad del Emperador.

El Embajador de España en el Vaticano
Roma.—El Papa ha recibido al Embajador de España en el Vaticano Sr. Ojeda.

La audiencia fué larga.

Los huelguistas de Marsella
Marsella.—La huelga de inscripciones marítimas sigue estacionada.

El Secretario del Sindicato de inscriptos ha declarado en el proceso instruido con motivo de las coacciones ejercidas sobre la tripulación del vapor «Iberia».

Ha negado tales coacciones.

El próximo lunes declararán varios inscriptos acusados de haber ultrajado a los agentes de la autoridad.

Diálogo agresivo
Londres.—En la sesión de la Cámara de los Comunes ha sostenido un agresivo diálogo Mr. Asquith, primer Ministro, y Mr. Churdrill.

Ello ha ocurrido al discutirse la concesión de retiro a un agente que hizo entrega de ciertos comprometedores documentos.

Escorta original
Pau.—El rey Eduardo ha salido para Biarritz, en automóvil.

Durante el camino de Bayona le ha escoltado, a la altura de veinticinco metros, un monoplano en el que iban el aviador Schwerin y la duquesa Alejandra.

Corresponsal.

Notas catalanas

Peregrinación a Monserat
A las ocho de la mañana saldrá para Monserat una numerosa peregrinación.

Tomarán parte en ella gran número de asociaciones religiosas.

Los peregrinos ascenderán a unos cuatro mil.

Vacantes
La Gaceta de hoy anuncia un concurso para proveer la plaza de médico del puerto de Tarragona.

El mismo periódico anuncia la vacante de la secretaría de la Audiencia de Logroño.

Ademas inserta varias disposiciones de poco interés.

El banquete de los telegrafistas
El banquete celebrado anoche por los telegrafistas, en conmemoración del L V aniversario de la creación del Cuerpo, se vió muy concurrido.

Presidieron las señoras Merlino, Sagasta, Latorre, Francos Rodríguez, Rosalles, Ortega Muñilla y otras personalidades.

Se pronunciaron entusiastas brindis.

El «Bombita» a Madrid
Sevilla.—Ha marchado a Madrid con objeto de tomar parte en la corrida de la Prensa, el diestro «Bombita».

Los médicos han prohibido que saliera para la Corte, como deseaba, a causa de su delicado estado, el diestro Vicente Segura, que fué cogido en la última corrida de las ferias.

La «troupe» Argelina.—Un anarquista
Almería.—Ha zarpado para la Argentina el trasatlántico que conduce la «troupe» argelina que se embarcó en Barcelona y la cual se dirige a aquella república contratada para dar allí algunos espectáculos típicos.

En el mismo vapor viaja un pelagroso anarquista. Es vigiladísimo.

De Zaragoza.—Pruebas de aviación
Las elecciones
Zaragoza.—En el rápido ha llegado el aviador Gaudart.

Efectuará las anunciadas pruebas el próximo lunes. Mañana visitará el campo de aviación.

Aumenta el revuelo político con motivo de las próximas elecciones.

Los carlistas presentan candidatos en los distritos de Caspe, Calatayud y Tarazona.

Los conservadores, con tal motivo, están muy disgustados.

Los elementos católicos no presentan hasta ahora candidato por esta circunscripción.

Lo mismo sucede con los republicanos.

Prensa Asociada.

MALES DE ESTOMAGO

Cuando los órganos digestivos están enfermos se presentan dos ó más de los síntomas siguientes: mal gusto de boca y lengua sucia, desigualdad de carácter, pesadez general y de cabeza, aguas de boca, acedías, dolor de estómago, digestión difícil, flatulencias, estreñimiento y, en otros casos, diarreas, cólicos, indigestiones, hipercloridria, dilatación y úlcera del estómago, diarreas y desnutrición en los niños, etc.

El Elixir Estomacal

DE SHIZ de CARLOS (Stomalix)
cura el 98 por 100 de los enfermos del estómago é intestinos que lo toman, porque quita el dolor, ayuda a las digestiones, abre el apetito y tonifica, aumenta la secreción del jugo gástrico suprime las molestias de la digestión, y obra como preventivo.

OBRA NUEVA

Las Fuentes Narrativas
DE LA Historia de España durante la Edad Media
417-1474
por Rafael Ballester y astell
Se vende al precio de 3 pesetas ejemplar en la librería de Amegual y Muntaner—Cadená, 2

Bursátiles

BOLSA DE MADRID

Table with 2 columns: Instrument, Price. Includes Interior contado, Interior fin de mes, Al próximo, etc.

Table with 2 columns: Instrument, Price. Includes Interior, Nortés, Alicantes, Exterior, Francos, etc.

Table with 2 columns: Instrument, Price. Includes VALORES LOCALES, Crédito Balear, Fomento Agrícola, etc.

Table with 2 columns: Instrument, Price. Includes ESPECTACULOS, Lirico, Función para hoy, etc.

Table with 2 columns: Instrument, Price. Includes Bolear, Función para hoy, etc.

Table with 2 columns: Instrument, Price. Includes En la Protectora, Función de cinematógrafo todos los días.

Table with 2 columns: Instrument, Price. Includes NOTA.—Nuestros anuncios de espectáculos públicos no indican recomendación alguna...

Mi hija Pepita

de 11 años de edad después de la viruela y tifus, quedó con el corazón debilitado, jaquecas y vómitos que le hacían sufrir lastimosamente. La Emulsión de Scott sola, ha bastado para acabar con tantos sufrimientos. Ahora mi hija goza de perfecta salud.

Esto lo escribí en 3 Enero 1909 Cayetano DOMENECH, calle Ancha nº 3, Arenys de Mar (Barcelona).

LA EMULSIÓN SCOTT

han hecho que sea conocida como la Emulsión modelo para la curación de toda clase de debilidad en menores y adultos.

Por lo tanto cuando pidáis Emulsión SCOTT no os permitáis aceptar ninguna otra pues por parecida que sea no os curará como la de SCOTT.

«En que se diferencia la Emulsión SCOTT legítima de todas sus imitaciones?» En la legítima su acción curativa se halla dentro, en las imitaciones fuera.

¡Ved que sea esta la marca que vaya en la envoltura!
Una muestra gratis le será enviada por D. Carlos Scott, Calle de Valencia 333, Barcelona a cambio de 75 cént. en sellos para el franqueo.

PARA VIAJES: Cubre-polyos, 750 pesetas, trajes a 7, Mantas a 10, «Can Bitla», Sindicato, 31.

Diarios impresos
Se venden en la «Casa Anunciadora», Palacio, 8, a 40 céntimos el kilo. Descuentos según partida.

OBRA NUEVA
En las librerías de Guasp y Amengun y Muntaner se halla en venta el DIETARI DE L'EXIDA de Mn. Antoni M. Alcover a Alemania y otras naciones l'any del Senyor 1907

# LA CATALANA

## Antigua Ferretería CASTELLET (Banch de s'Oli)

Talleres de construcción de CAJAS PARA CAUDALES, BASCULAS, ROMANAS, BALANZAS y toda clase de PESAS y MEDIDAS.

Gran surtido en COCINAS ECONÓMICAS para el empleo de koch, leña y gas

# LIQUIDACION DE "LA ROQUETA,"

Con motivo de haber traspasado el negocio de azulejos, liquida todas las existencias de CERAMICA ARTISTICA á precios de fábrica.

Se recomienda á las Señoritas que trabajan el fayans, que encontrarán modelos apropiados sin barnizar, á precios reducidísimos.

### VAPORES DIRECTOS

de Pinillos, Izquierdo y C.ª de Cádiz

#### Línea de las Antillas

Para Canarias, Puerto-Rico, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Cienfuegos, saldrá de este puerto fijamente el día 21 de Abril, el magnífico vapor **MIGUEL M. PINILLOS**. Admite carga y pasaje para dichos puntos. NOTA.—La carga previamente comprometida se recibirá en las lanchas los días 22 y 23 del corriente. Para carga y pasaje y demás informes dirigirse á los representantes de la compañía SEÑORES MARTINEZ Y PLANAS, San Juan, 20 Palma.

### COMUNICACIONES

#### Vapores correos

**Llegadas á Palma**  
Lunes.—A las 7 de Barcelona y á las 9:30 de Mahón (via Alondría).  
Miércoles.—A las 7 de Barcelona y á las 9:30 de Mahón (via Alondría).  
Viernes.—A las 7 de Barcelona y de Mahón (via Alondría).  
Sábado.—A las 5 de Mahón y á las 7 de Barcelona.  
Domingos.—A las diez de Ibiza y Valencia.  
Todos los días del Interior de la Isla á las 9:30.

#### Salidas de Felanitx

Para Palma, Manacor y La Puebla, á las 6:40 m., 12:15 y 5 t. respectivamente.  
**Salidas de la Puebla**  
Para Palma, Manacor y Felanitx, á las 6:53, m., 12 y 5:25 t. respectivamente.  
**Servicios con el extranjero**  
Entre Palma y Argel  
Salida de Palma para Argel, los martes á las 5 t.  
Llegadas á Palma de Argel, los jueves á las 7 m.

#### Diligencias correos

Pu. blos	Puntos de parada	Salidas	Llegadas
Andraitx.	Polares.	98.	2 de 7 mna.
S'Arxaco	Santacila		7
Capdeñá.			8
Calviá			9
Esportas.	p. del. Olivar		9
Estalencis			9
Balaibufar			6
Puigpuent.			9
Val de mos.	S. Miguel 84		9
Deyá			8
Sóller.	S. Miguel, 80		8
Buñola			8
Lluchmayor.	Bau 6, 6		8:30
Santany.			8:30
Campós.			8:30
Sansola.	p. San Antonio		8:30
Sra. Eugenia.			8:30
Felanitx.	Mercedal, 13		6
Algaida.			6
Montuiri.			6
Forreras.			9

### Corsetería "LA CATALANA,"

Cuesta de Brossa—12—tienda—Palma



Elegancia.—Higiene.—Economía  
Estenso y variado surtido en corsés de todas clases y hechuras, á precios reducidos, desde 2 pesetas y media uno.—Especialidad en la confección de corsés á medida y de los modelos corte sastrer, imperio, rectos, parisina, sport, soutien gorge, etc., etc.—Esta casa posee el modelo de corsé, único en Mallorca, que será moda en París este invierno.—Modelos y figurines de los principales centros europeos de la moda exclusivos para la

#### Corsetería Catalana.—Brossa, 12

Corsés higiénicos para señoras delicadas.—Fajas ortopédicas con ó sin placa umbilical.—Ligas, ballenas, adornos, tejidos y toda clase de artículos para corseterías.

Composturas de todas clases.—Últimas creaciones de París.—Ricos corsés para novias.  
NOTA.—Prévio aviso se pasa á domicilio á tomar medidas y á probar corsés.

### La victoria de los medicamentos

## EMERIN

DEL GRIEGO «CURA EN UN SOLO DIA.»

Tomando á tiempo Emerin corta el progreso de las enfermedades de la SANGRE, URINARIAS, ANEMIA EN EL PRIMER DIA

Los «Confitos Emerin» dan á las enfermedades urinarias el estado normal, quitan y calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar los únicos que curan radicalmente las «Estricaciones», «Prostatitis», «Cistitis», «Catarros», «Cálculos», «Incontinencia de orina», etc. Una caja de «Confitos Emerin», con la debida instrucción, pesetas, 4'50.  
El «Roob depurativo Emerin», inmejorable reconstituyente y refrescante de la sangre, cura completa y radicalmente las infecciones y todas sus consecuencias. Dolores de los huesos, manchas de la piel, herpetismo, albuminuria, escrófula, linfatismo, raquitismo, neurastenia, etc. etc. Un frasco de «Roob depurativo Emerin», con la debida instrucción, 3'50 pesetas.

El «Regenerador de la Sangre Emerin» es el único descubrimiento de la Terapéutica moderna para curar radicalmente la «clorosis», diabetes, parálisis, cefalalgia, raquitismo, escoliosis, dispepsia, atonía, ceguera de la vista, padidez de los tegumentos, decoloración de las uñas, dolores de cabeza, neuralgias faciales, palpitaciones, del corazón, sofocación, digestión difícil, dificultad de los trabajos intelectuales y musculosos, letargo, insomnio, delirio, alucinación, hinchazón, edema», etc. Un frasco del «Regenerador Emerin» con la debida instrucción, 7 pesetas.

Para pedidos, correspondencia y consultas gratuitas, también por cartas dirigirse al inventor «Medicamentos Emerin», Rambla de las Flores, núm. 26, primero, Barcelona, y se obtendrá contestación gratis y con reserva.

De venta en Palma de Mallorca: Farmacia Central de D. Ignacio Forteza Serra, Jaime II, núm. 21.  
R. Gliceriza 4, emilax 4, Rheum 2, Cinchon 2, Solanum D 2, Iod. Potos. 0,10, C. Apolina 0,05, Terribintina 0,010, Triticum C. S. Acid. Benzoi. 0,01, B. Hipocofitos 4, Sal de Pelletin 0,50, Manganosa, 0,20, Ferrosa, 0,10, Nux vomica 0,01.

### Navigazione Generale Italiana y la Veloc



Vapores directos y rápidos para Buenos Aires por los nuevos y veloces vapores.

#### Próximas salidas de Barcelona

P. UMBERTO, 15 Abril. UMBRIA, 3 Mayo  
SAVOIA, 17 Abril. REGINA ELENA, 13 Mayo  
ITALIA, 25 Abril. ARGENTINA, 15 Mayo  
RE VITTORIO, 29 Abril. BRASILE, 26 Mayo.

#### COCINA ESPAÑOLA

Estos vapores de reciente construcción reúnen todas las comodidades y reciente confort necesarios en todas sus clases contando con camarotes de lujo, biblioteca, jardín de invierno, sala de música, salón para niños, peluquería, comedores, cuartos de baños, luz eléctrica ascensor y telegrafo Marconi.

Los pasajeros de 3.ª clase van alojados en dormitorios ventilados é higiénicos, lavabos, comedores con mesa, etc.

Para carga y despacho de pasajes dirigirse á los señores SALOM Y RULLAN, Plaza de la Libertad, 3, (frente al Borne), Palma.

### Servicios de la Compañía Transatlántica de Barcelona

Línea de New-York, Cuba y Méjico.—El día 26 de Abril saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz, el vapor Antonio Lopez directamente para New-York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico.

Línea de Venezuela Colombia.—El día 10 de Mayo saldrá de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor Montevideo directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón y Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanailla, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También carga para Maracabo y Coro, con trasbordo en Oracabo y para Cumaná, Caripano y Trinidad con trasbordo en Puerto Cabello.

Línea de Filipinas.—El día 30 de Abril saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor C. López López directamente para Génova, Port-Said, Suez, Colombo, Singapore, Ilo Ilo y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de África, de la India, Java Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Buenos Aires.—El día 25 de Abril saldrá de Barcelona, el 30 de Málaga y el 2 de Mayo de Cádiz el vapor P. Sastre seguí directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Canarias.—El día 17 de cada mes saldrá de Barcelona, el 19 de Valencia y el 23 de Cádiz el vapor M. L. Villaverde directamente para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma, con retorno á Santa Cruz de Tenerife para emprender el viaje de regreso haciendo las escalas de Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Línea de Fernando Poo.—El día 25 de Mayo saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz el vapor San Francisco para Fernando Poo, con escalas en Las Palmas y otros puertos de la Costa Occidental de África y Golfo de Guinea.

Línea de Tánger.—Salidas de Cádiz: Lunes, miércoles y viernes.—Salidas de Tánger: Martes, jueves y sábado.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias, Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarcan en sus buques.

#### Avisos importantes

Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 50 por ciento en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas de 14 abril 1904, publicada en la «Gaceta» de 22 del mismo mes.

Servicios comarcales.—La sección que de estos Servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrieros que le sean entregados y de la colección de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los Exportadores.

Línea de Cuba y Méjico.—El día 17 de Mayo saldrá de Bilbao el 20 de Santander y el 21 de Coruña el vapor R. M.ª Cristina directamente para Habana, Veracruz y Tampico. Admite pasaje y carga para Costanera y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Para este servicio rigen rebajas especiales en pasajes de ida y vuelta y también precios convencionales para camarotes de lujo. Se despachan billetes directamente para Santiago de Cuba con trasbordo en Habana en combinación con la Empresa del Ferrocarril de Habana á Santiago de Cuba.

Informarán en Palma los Sres. Miguel M. Granada y C.ª, Plaza Antonio Maura, número 4, Palma.

**"CRÈME" POLVOS JABÓN SIMON**

Productos maravillosos para suavizar, blanquear y aterciopelar el cutis.

J. SIMON, Paris  
Para evitar falsificaciones exijase la Marca

De venta en las principales perfumerías y droguerías de todo el país.

**CHOCOLATE DE LA TRAPA**

FABRICADO POR Los Religiosos Cistercienses

**TRAPENSES**

DE SAN ISIDRO EN VENTA DE BAÑOS.

PAQUETES PASTILLAS PESETAS

1.ª marca: Chocolate de la Trapa P. 400gramos, 14, 16 y 24 1,25, 1,50, 1,75 y 2,5

2.ª marca: Chocolate de Familia 400 14 y 16 1,50, 1,75, 2 y 2,52,0

3.ª marca: Chocolate económico 350 16 1 y 1,25.

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián.—Cajitas de merienda, 5 pesetas, con 64 raciones. Descuentos desde 50 paquetes. Portes: bonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con capela, sin ella y la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen tareas de encargo desde 50 paquetes al detall. Principales ultramarinos.

Tip.-Litografía de Amengual y Muntaner

### Medicamentos acreditados

Jarabe vermifago preparado á base de (herba cuquera de Ariá), Único medicamento capaz de matar las lombrices.

Pastillas Sureda Sin ninguna molestia hace desaparecer los callos, ojos de gallo y demás durezas que aparecen en los pies.

Pastillas Sureda Curan la tos, mantienen fresca la boca y evitan á los fumadores, las molestias del tabaco.

Los barros, pecas y manchas, desaparecen mediante el Agua oxigenada, Sureda Literas.

Farmacia de J. Sureda y Literas

Brossa, 9.—Palma de Mallorca

**GLOBOS AEROSTÁTICOS y ferretiles veloces**

Construcción de globos y ferretiles

propio para Fiestas Campesinas

de material y partes fabricados en la

«Fabricación de globos y ferretiles»

**LLOYD ITALIANO**

Compañía de vapores rápidos y directos ENTRE BARCELONA Y BUENOS-AIRES

Especiales para pasajeros de 3.ª clase con amplios dormitorios, grandes comedores con mesas, departamentos para señoras y niños, baños, agua fresca, luz eléctrica y demás comodidades propias de estos modernos transatlánticos.

Próximas salidas

CORDOVA, 7 Marzo CORDOVA, 1.º Mayo  
MENDOZA, 18 Marzo INDIANA, 13 Mayo  
P. MAFALDA, 8 Abril P. MAFALDA, 27 Mayo

COTINEROS ESPAÑOLES REGIMENTEMENTE CONTRATADOS

Para pasaje y carga dirigirse á las oficinas de la Compañía, Jardín de la Reina, 17, (esquina Peñalares.)

**Lloyd Sabaudois**

El 19 Mayo, saldrá de Barcelona directo para BUENOS AIRES el nuevo vapor de 14.000 tildas, de gran marcha realizando la travesía en QUINCE DIAS.

Camarotes espléndidos en 1.ª clase, tres puentes de paseo, jardín de invierno, telegrafo Marconi.

Segunda clase económica, á precios reducidos

**TERCERA CLASE**

Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesa. El día 5 de Junio saldrá para igual destino el vapor

**TOMASO DI SAVOIA**

Para informes en Palma: Calle del Mar, 49-1.º

«Son Anglada, y «Son Berga Vey,» Se alquila un segundo piso en la calle de Gater, núm. 5, bien decorado y con todas las comodidades apetecibles y agua de fuente. Informarán San Miguel, 97, pral.

Se alquila un segundo piso de mucha capacidad, situado calle de San Francisco, 14. En el primero informarán.

«Son Anglada, y «Son Berga Vey,» Se invita á las personas que presencios á la Casa Quint Zafra: 21, impuestas sobre fines procedentes de dichos predios y se hallen en descubierto, se si van ponerse al corriente por cualquier vía que no se infiriera pueda irrogarseles.

El apoderado Gaspar Labrés, call'e Zavelleda, 19, 3.º, 6 en la oficina del notario Don Miguel Ignacio Font.